

EL INSTITUTO DE HISTORIA

Por J. C. TREVIÑO

EL Instituto de Historia se fundó gracias a una iniciativa conjunta de los sabios maestros Dr. Pablo Martínez del Río y profesores Rafael García Granados, su actual Director, por un acuerdo del Consejo Universitario, en 1945, habiendo comenzado a trabajar en mayo de ese mismo año. El Instituto estuvo instalado desde esa fecha en la Biblioteca Nacional, hasta este año en que fué trasladado a la torre de Humanidades de la Ciudad Universitaria, donde ocupa el séptimo piso.

Desde su origen, los propósitos del Instituto han sido muy concretos y se pueden resumir, tomando como base su objeto fundamental, la investigación histórica, en los siguientes: a) la publicación del fruto de las investigaciones de sus miembros; b) la edición de obras de investigación de primera mano; c) la dirección de los seminarios de Historia en la Facultad de Filosofía y Letras, aconsejando a los alumnos en la elaboración de sus tesis de maestrías y doctorado; d) servir como órgano de consulta, en el ramo de su especialidad, a las autoridades y escuelas universitarias y e) contestar las preguntas que le formula el público en general.

La labor editorial

Por cuanto a la edición de obras históricas, la tarea del Instituto es altamente meritoria ya que viene publicando obras inestimables que, sin embargo, reportan poca o ninguna utilidad; es más, edita normalmente aquellas obras que rechazan las grandes librerías, por incosteables, pero sin las cuales el estudio de la historia sería mucho más difícil aún. En este sentido, está dispuesto en la medida de sus posibilidades, a proporcionar a las personas interesadas, pocas en número por razón de la especialidad de las obras, del material necesario, indispensable para sus estudios. De otra parte, el Instituto no se dedica a publicar únicamente aquellas obras que han sido realizadas en su seno, es decir, por sus investigadores de carrera, sino que ha acogido otras muchas de gran interés, rubricadas por valiosos autores. Por lo demás, el precio de las obras es el mínimo posible, precisamente por las causas anotadas.

Los investigadores

Investigador de carrera es el profesor D. Alberto María Carreño, prestigiado historiador mexicano, que está encargado por el Instituto de la publicación del archivo del general Porfirio Díaz, del cual han sido ya editados diecisiete volúmenes a razón de tres a cuatro por año. En relación con

esta obra, es de hacerse notar que su publicación se lleva a cabo mediante contrato entre la Universidad Nacional, los herederos del general Díaz y el licenciado Miguel Lanz Duret hijo, quien desinteresadamente ha prestado su ayuda al Instituto como una contribución personal a la cultura del país. El maestro Carreño trabaja, además, en una Historia de la Universidad durante sus tres primeros siglos, con materiales de primera mano, tomados casi en su totalidad de los libros de claustro de la Universidad Real y Pontificia; esta historia formará parte de las publicaciones del Cuarto Centenario.

Son investigadores también, el doctor Pablo Martínez del Río, dedicado al estudio de la Prehistoria americana, autor de *Los Orígenes Americanos*, obra que ha alcanzado tres ediciones y de la cual prepara una cuarta, en inglés. Cada una de estas ediciones es casi un libro nuevo por la constante evolución de los descubrimientos e investigaciones; el profesor Rafael García Granados, de quien hablaremos más adelante; el doctor Pedro Bosch Gimpera, ex-Rector de la Universidad de Barcelona, es-

tudioso de la Prehistoria europea; Jorge Gurría Lacroix, que investiga la Historia de la Conquista y la Historia local de Tabasco así como la geografía histórica de México; Ernesto de la Torre, especializado en Historia Colonial y de la Independencia de México; Arturo Arnaiz y Freg, de nuevo ingreso y destacado profesor de Historia Moderna Mexicana; Josefina Muriel de la Torre, Doctora en Letras, especializada en Historia, autora de una obra muy loable y consagrada en la actualidad a una historia de los hospitales en la Nueva España; Jorge Ignacio Rubio Mañé, prestigiado intelectual mexicano que hiciera valiosos estudios en España y que trabaja actualmente en la elaboración de una biografía de los dos virreyes Revillagigedo; y las señoritas Gloria Grajales, Guadalupe Borgonio, Beatriz Arteaga y Rosaura Hernández. Hasta hace poco lo era también el licenciado Salvador Azuela, quien renunció para ocupar el cargo de Director de la Facultad de Filosofía.

El cuerpo de investigadores ha sentido notablemente la pérdida de sus compañeros, profesor Carlos Sánchez Navarro, doctor Manuel

Mestre Chigliazza, autor de la *Invasión Norteamericana en Tabasco* fallecido este mismo año, y del doctor Víctor Rico González, muerto hace apenas unos días, autor de *Historiadores Mexicanos del Siglo XVIII*, de *Hacia un Concepto de la Conquista de México* y recopilador de *Documentos sobre la expulsión de los jesuitas y ocupación de sus temporalidades en Nueva España*.

Hay que hacer notar que las labores del Instituto están protegidas por la dedicación plena de sus investigadores y el cuidado y cariño de sus empleados, en su mayoría señoritas, pasantes y aun maestras de Historia por la Universidad Nacional.

Su Director

El infatigable maestro García Granados, a despecho de sus múltiples actividades, inclusive de orden administrativo, no ha descuidado su labor investigadora y ha empleado dieciocho años en la elaboración de un *Diccionario Biográfico de Historia Antigua de México* que consta de tres tomos; los dos primeros correspondientes a la época prehispánica y el último a personajes indígenas de los siglos XVI y XVII. Esta es una obra de incalculable valor para la investigación histórica mexicana; contiene, además, un índice de lugares históricos, otro de jeroglíficos, y una lista de dinastías de cada lugar, tomados de fuentes no corregidas.

El propio maestro García Granados ha obtenido para el Instituto la generosa ayuda de la Unión Nacional de Productores de Azúcar, de los Gobiernos de Tabasco y Tlaxcala y del ya mencionado licenciado Miguel Lanz Duret.

Las publicaciones más importantes

La lista de publicaciones del Instituto, contiene, hasta la fecha, treinta obras en cuarenta y nueve volúmenes, entre los que destacan *Códice Chimalpopoca*, *Anales de Cuauhtitlán* y *Leyenda de los Soles*, traducida por el licenciado Primo F. Velázquez; *Crónica Mexicayotl*, de F. Alvarado Tezomoc, traducida por Adrián León; *Las Bulas Alejandrinas de 1943* y la *Teoría Política del Papado Medieval*, por el doctor Luis Weckmann; *Mapas Antiguos del Valle de México*, por el ingeniero Ola Apens; *La formación de los Pueblos de España*, por el doctor Pedro Bosch Gimpera; el *Diccionario de Elementos fonéticos en escritura jeroglífica*, por Roberto Barlow y B. MacAfee; *Felipe II, Hombre de Estado*, por Rafael Altamira; *La comarca lagunera a fines del Siglo XVI y principios del XVII según las fuentes escritas*, por el doctor Martínez del Río; y otras no menos importantes, de éste y otros autores, algunas de las cuales ya hemos mencionado en este artículo.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE MEXICO

Rector:

Doctor Nabor Carrillo Flores.

Secretario General:

Doctor Efrén C. del Pozo.

Director de Difusión Cultural:

Licenciado Jaime García Terrés.

REVISTA UNIVERSIDAD DE MEXICO

Director:

Jaime García Terrés.

Coordinador:

Henrique González Casanova.

Director artístico:

Miguel Prieto.

Secretario de redacción:

Emmanuel Carballo.

Toda correspondencia debe dirigirse a:

"REVISTA UNIVERSIDAD DE MEXICO",

Universidad Nacional Autónoma de México,

Justo Sierra 16. México, D. F.

Precio del ejemplar: \$ 1.00

Suscripción anual: \$ 10.00

PATROCINADORES

ABBOTT LABORATORIES DE MÉXICO, S. A.—BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S. A.—CALIDRA, S. A.—COMPAÑÍA HULERA EUZKADI, S. A.—COMPAÑÍA MEXICANA DE AVIACIÓN, S. A.—ELECTROMOTOR, S. A.—FERROCARRILES NACIONALES DE MÉXICO, S. A.—FINANCIERA NACIONAL AZUCARERA, S. A.—INGENIEROS CIVILES ASOCIADOS, S. A. (ICA).—INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL.—LOTERÍA NACIONAL PARA LA ASISTENCIA PÚBLICA.—NACIONAL FINANCIERA, S. A.—PETRÓLEOS MEXICANOS.